



8 DE FEBRERO DE 2022

## **JOE BIDEN Y EL CANCELIER DE ALEMANIA CONVERSAN SOBRE LA CRISIS ENTRE RUSIA Y UCRANIA**



Fuente: Reuters

07/02/2022 – El Canciller de Alemania, Olaf Scholz y el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, se reunieron en la Casa Blanca para discutir sobre las tensiones en Ucrania y coordinar sanciones conjuntas contra Rusia si ataca a este país. Tras el encuentro, Biden aseguró que si Rusia escala el conflicto, el gasoducto Nord Stream 2, que suministra gas a Alemania, será bloqueado. "Si Rusia invade, y eso significa tanques y tropas cruzando la frontera de Ucrania, ya no habrá un Nord Stream 2, le pondremos fin", indicó el mandatario. Sin embargo, Scholz evitó aclarar si está dispuesto a suspender los permisos para ese gasoducto y señaló que Alemania tomaría las mismas medidas que Estados Unidos para castigar a Rusia. El canciller indicó a la prensa: "todos los pasos que demos, los daremos juntos [...], estamos absolutamente unidos [...]".

CNN <https://cnn.it/3gBPjRP> Deutsche Welle <https://bit.ly/3ryaniv>

## POLÍTICA EXTERIOR

### INICIARÁ DIÁLOGO ENTRE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS SOBRE SALVAGUARDIA A IMPORTACIONES

06/02/2022 – México y Canadá iniciarán un diálogo para definir si pueden quedar exentos de la salvaguardia (medida de protección) que Estados Unidos aplica a las importaciones de células y módulos fotovoltaicos de silicio (CSPV), vigente desde 2018. México es un participante importante en las cadenas de valor de los equipos solares de CSPV. De acuerdo con algunas estimaciones, de 2014 a 2017, previo a la implementación de estas restricciones, México representó 10.3% de las importaciones estadounidenses de los módulos y celdas CSPV; en contraste con el año 2020, cuando las importaciones de estos insumos de México a Estados Unidos cayeron a 1%. El interés de que México quede excluido de la política estadounidense se conversó durante la visita de la secretaria estadounidense de Energía, Jennifer Granholm, a nuestro país.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/3Ld3NWy> Secretaría de Economía <https://bit.ly/34IQRwZ>

## AMÉRICA DEL NORTE

### EL ENVIADO ESPECIAL DE EE.UU. PARA EL CLIMA VISITARÁ MÉXICO

07/02/2022 – El Departamento de Estado de Estados Unidos informó que el enviado presidencial especial para el clima, John Kerry, viajará a la Ciudad de México el próximo 9 de febrero para reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador y otros altos funcionarios del gobierno. Asimismo, el Departamento de Estado destacó que Kerry tendrá como objetivo incrementar la cooperación sobre la crisis climática. Esto incluye las oportunidades para expandir la generación de energías renovables y combatir la contaminación por metano, para hacer la transición del transporte a cero emisiones y acabar con la deforestación.

Reuters <https://reut.rs/3ovKYEI>

### OTTAWA DECLARA ESTADO DE EMERGENCIA POR BLOQUEOS DEL MOVIMIENTO ANTIVACUNAS

06/02/2022 – El alcalde de Ottawa, Jim Watson, declaró un estado de emergencia para lidiar con un bloqueo en las vialidades de la capital del país, por transportistas que se manifiestan en contra de las medidas sanitarias contra COVID-19. La caravana de la libertad inició como un movimiento opuesto al requerimiento de vacunación para los transportistas que cruzan fronteras. Durante nueve días, varias personas se han manifestado en las vialidades del centro de Ottawa, bajo la consigna de derogar el mandato y algunos, incluso, han pedido la disolución del Gobierno. Al respecto, el ministro de Salud Pública, Marco Mendicino, dijo que no se retirará la medida. Por su parte, Watson explicó que estas manifestaciones son un peligro para la seguridad de los ciudadanos y es necesario que otras jurisdicciones y niveles del Gobierno tomen medidas al respecto.

Reuters <https://reut.rs/3J6ZZnW>

### JOE BIDEN CONVERSA CON EL PRIMER MINISTRO DE ISRAEL

07/02/2022 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, sostuvo una llamada telefónica con el primer ministro de Israel, Naftali Bennet, durante la cual conversaron sobre los retos compartidos en seguridad, la negociación

del acuerdo nuclear con Irán y la situación en Ucrania. Asimismo, durante la llamada, Bennet felicitó al presidente Biden por la reciente operación de EE.UU. en el noroeste de Siria contra el líder de ISIS, Abú Ibrahim al Hashimi al Quraishi. Asimismo, Bennet extendió una invitación al mandatario y a su esposa para visitar Israel. Por su parte, según un comunicado de la Casa Blanca, Joe Biden subrayó su compromiso de “ampliar la estabilidad y las asociaciones en toda la región de Medio Oriente, tal y como ejemplifican los Acuerdos de Abraham”, y de contribuir a que “israelíes y palestinos disfruten de iguales medidas de seguridad, libertad y prosperidad”. Aunado a esto, el mandatario transmitió su “apoyo inquebrantable a la seguridad y la libertad de acción [y su pleno apoyo] para reponer el sistema antiaéreo de la Cúpula de Hierro de Israel”.

Europa Press <https://bit.ly/3rzZjkQ> The White House <https://bit.ly/3sr5DUE>

### **BARCOS PESQUEROS MEXICANOS PIERDEN EL ACCESO A PUERTOS DE EE UU EN EL GOLFO DE MÉXICO**

07/02/2022 – La Oficina Nacional de Administración Oceánica y Atmosférica (NOAA, por sus siglas en inglés) prohibió la entrada de barcos pesqueros mexicanos a los puertos de Estados Unidos en el Golfo de México a partir del 7 de febrero. La sanción es parte de una “certificación negativa” que el organismo le dio a México tras registrar un aumento de la pesca ilegal en aguas estadounidenses. Desde 2019, cuando se informó a las autoridades mexicanas del problema, se llevaron a cabo reuniones para reforzar las acciones contra esta actividad. No obstante, la agencia consideró que no tenía evidencia de que el Gobierno mexicano tomara acciones apropiadas. Para que se levante la sanción, la NOAA requiere un descenso en el número de incursiones de lanchas mexicanas y de detenidos reincidentes. Al respecto, la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, afirmó que pronto se iniciarán negociaciones para intentar levantar la prohibición.

El País <https://bit.ly/3spWZfv> NOAA <https://bit.ly/3sofgtJ>

## **AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE**

### **FIGUERES Y CHÁVEZ DISPUTARÁN LA PRESIDENCIA DE COSTA RICA EN SEGUNDA VUELTA**

07/02/2022 –Según los resultados de las elecciones presidenciales de primera vuelta en Costa Rica, José María Figueres, expresidente (1994-1998) y candidato del Partido Liberación Nacional (PLN); y Rodrigo Chaves, exministro de Hacienda y miembro del Progreso Social Democrático, se enfrentarán en la segunda ronda para decidir la presidencia del país. Las votaciones se realizarán el 3 de abril, luego de que el domingo pasado ningún candidato obtuvo el 40% de los votos necesario para alzarse con el cargo. En el conteo de los comicios, Figueres logró el 27.4 % de los votos y Chaves el 16.7 %.

BBC <https://bbc.in/3ovEyFO>

### **ARGENTINA SE INCORPORA A LA INICIATIVA CHINA DE LA NUEVA RUTA DE LA SEDA**

06/02/2022 – El presidente de Argentina, Alberto Fernández, sostuvo una reunión con su homólogo chino, Xi Jinping, en Pekín, este domingo 6 de febrero, que calificó de “cordial, amistosa y fructífera”, al tiempo que destacó la incorporación del país sudamericano a la Iniciativa de la Nueva Ruta de la Seda. Durante el encuentro, ambos países suscribieron un memorándum de Entendimiento en Materia de Cooperación, en el Marco de la Iniciativa de la Franja y la Ruta, a través del cual China se comprometió a realizar inversiones por 23,700 millones de dólares en obras y proyectos en Argentina. Asimismo, en la declaración conjunta, China expresa su “firme” apoyo al país

sudamericano en sus "esfuerzos para preservar la estabilidad económica y financiera", en el marco de la negociación que el país alcanzó con el Fondo Monetario Internacional. Además, los acuerdos de inversión y cooperación económica firmados permitirán que los proveedores y contratistas argentinos participen en proyectos chinos y, a su vez, incrementar las opciones de exportación a China y a toda Asia.

**Notimérica** <https://bit.ly/3GAB1vA>

## EUROPA

### **VLADIMIR PUTIN Y EMMANUEL MACRON SE REÚNEN EN MOSCÚ PARA TRATAR LA SITUACIÓN SOBRE UCRANIA**

07/02/2022 – El presidente de Rusia, Vladimir Putin, y su homólogo francés, Emmanuel Macron, se reunieron en Moscú para discutir sobre la creciente tensión en Ucrania. Durante el encuentro, Putin señaló que Estados Unidos y sus aliados de la Organización del Tratado Atlántico Norte (OTAN) han ignorado las demandas de Moscú sobre las garantías de seguridad, e indicó que la expansión de la OTAN hacia el este es una amenaza. Por su parte, Macron llamó a su homólogo ruso a “encontrar una respuesta útil y colectiva para Rusia y Europa que permita evitar una guerra y forjar estabilidad y confianza para todos”. Asimismo, Putin indicó, sin dar más detalles, que algunas de las propuestas de Macron podrían servir como base para una solución del conflicto y agregó que ambos mandatarios acordaron tener una llamada después de la visita de Macron a Kiev.

**AP NEWS** <https://bit.ly/34jr0WD> **Deutshce Welle** <https://bit.ly/3shDiXa>

### **ALEMANIA ESTÁ DISPUESTA A PAGAR UN ALTO PRECIO ECONÓMICO PARA ASEGURAR LA PAZ EN UCRANIA**

07/02/2022 – La ministra de Relaciones Exteriores alemana, Annalena Baerbock, declaró que su país está dispuesto a “pagar un alto precio económico” para asegurar la paz en Ucrania. Durante su segunda visita en tres semanas a Kiev, Baerbock señaló que Alemania y sus aliados han preparado una serie de medidas contra Rusia, en caso de que el conflicto escale. Las declaraciones de Baerbock ocurrieron luego de que el ministro de Economía de Alemania, Robert Habeck, pidió que se redujera la dependencia del país al gas natural de Rusia mientras el conflicto siguiera latente. Por su parte, Ucrania ha pedido a Berlín y a otros países de occidente, apoyo armamentístico para conformar un sistema de defensa.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3Lh3wSw>

### **REINO UNIDO Y ALEMANIA ENVIARÁN TROPAS ADICIONALES A POLONIA Y LITUANIA**

05/02/2022 – El ministro de Defensa británico, Ben Wallace, anunció que Reino Unido enviará 350 soldados adicionales a Polonia, para reforzar el flanco de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) ante la posibilidad de una invasión rusa en Ucrania. Los efectivos reforzarán el contingente de 100 militares británicos que había sido enviado con anterioridad. En este mismo tenor, la ministra de Defensa de Alemania, Christine Lambrecht, indicó que enviará 350 tropas adicionales a Lituania, como respuesta a las acciones militares de Rusia cerca de Ucrania. Asimismo, Lambrecht reafirmó la postura de Berlín de no proveer armas a Kiev para evitar escalar el conflicto. Al respecto, el canciller alemán, Olaf Scholz, viajará a Kiev y Moscú el 14 y 15 de febrero para conversar sobre la situación de seguridad en Europa del Este.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3HBWeGy> **Infobae** <https://bit.ly/3LgXLEb>

## IRÁN RETOMARÁ EL MARTES LAS CONVERSACIONES NUCLEARES EN VIENA

07/02/2022 – La Unión Europea (UE) anunció que las pláticas para revivir el acuerdo nuclear de Irán de 2015 se reanudarán este martes. El diálogo se retomará después de una pausa de más de una semana en la que los diplomáticos realizaron consultas en sus países. El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, ha expresado su intención de volver a unirse al pacto. Por su parte, Reino Unido, Francia, Alemania, Rusia y China continúan en negociaciones junto con Irán. Al respecto, el delegado de Rusia, Mikhail Ulyanov, dijo que es necesario que las partes tengan determinación para lograr llegar a un acuerdo. El viernes pasado, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, firmó varias exenciones relacionadas con las actividades nucleares de Irán. El ministro de Asuntos Exteriores iraní, Mohamad Yavad Zarif, agradeció el gesto, pero argumentó que no es suficiente.

AP News <https://bit.ly/3gwHhcY>

## AUSTRALIA ANUNCIA REAPERTURA DE LAS FRONTERAS PARA LOS TURISTAS VACUNADOS

07/02/2022 – Autoridades de Australia informaron que, a partir del 21 de febrero, el país reabrirá sus fronteras internacionales a los turistas y a todos los titulares de visados que cuenten con dos dosis de la vacuna contra la COVID-19. Esto, luego de que el país cerró sus fronteras para los turistas en marzo de 2020. Al respecto, el primer ministro australiano, Scott Morrison, señaló que la única condición que se debe cumplir es “tener dos dosis de la vacuna para venir a Australia”, regla que espera “todos obedezcan”. Por su parte, aquellas personas que no están vacunadas y quieran entrar a territorio australiano deberán pedir un permiso especial de viaje y de recibir el visto bueno, deberán someterse a una cuarentena en un centro destinado para esos fines, explicó la titular del Interior, Karen Andrews.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3so6vzT>

## FINALIZA LA CUMBRE ANUAL DE LA UNIÓN AFRICANA

07/02/2022 – La cumbre anual de la Unión Africana (AU, por sus siglas en inglés) cerró con un consenso de los 55 miembros del bloque para condenar los recientes golpes de Estado que han ocurrido en la región. No obstante, se acusó al organismo de falta de consistencia, pues mientras Mali, Guinea, Sudán y Burkina Faso fueron suspendidos; la AU tomó la decisión de no cesar a Chad luego de que el Ejército tomara el poder tras la muerte al presidente Idriss Deby Into. Al respecto, el presidente de Senegal, Macky Sall, llamó a interponer sanciones más estrictas que incluyan embargos comerciales en las fronteras y el espacio aéreo. Por su parte, Bankole Adeoye, comisionado de la AU para relaciones políticas, paz y seguridad, expresó que el Sahel debe restablecer de forma urgente el orden constitucional.

Los líderes también debatieron sobre la necesidad de aumentar los índices de vacunación, además de atacar el cambio climático, la inseguridad alimentaria y la desnutrición. Sin embargo, no se informó si los mandatarios llegaron a algún acuerdo para lograr el cese al fuego en el Tigray. Finalmente, se pospuso la decisión de acreditación de Israel como observador del bloque, pues el tema “podría dividir al continente”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3uwgiXc>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### GUTERRES DICE QUE ÁFRICA ES UNA FUENTE DE ESPERANZA PARA EL MUNDO

05/02/2022 - El secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, dijo que África es una fuente de esperanza para el mundo y aplaudió los esfuerzos del Área Continental Africana de Libre Comercio y la Década de Inclusión Financiera y Económica para las Mujeres Africanas. Guterres hizo estas declaraciones durante el 35 aniversario de la Asamblea de jefes de Estado y Gobierno de la Unión Africana (AU, por sus siglas en inglés). Asimismo, señaló que, durante los últimos 20 años, la AU ha permitido desarrollar el enorme potencial que tiene el continente. Además, el secretario explicó que la colaboración entre la ONU y la AU es más fuerte que nunca, y que sus pilares son la Agenda para el Desarrollo Sustentable de 2023 y la Agenda 2063, destinada a una integración pacífica del continente. Guterres también invitó a crear las condiciones necesarias para que los países africanos sean capaces de producir pruebas, vacunas y tratamientos contra COVID-19. Finalmente, el representante de la ONU adelantó que se continuará trabajando en materia de paz e integración financiera de las naciones africanas.

ONU <https://bit.ly/3rvJjAA>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

**Febrero de 2022**



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>